

Nancy - 23 Juin 1902

Bonjour cher ami,

Il est bien vrai que je me sens fort en retard avec vous. Elle va arriver sans doute plus d'un peu moins. J'en ai j'admire jusqu'à l'enthousiasme cette belle et féconde activité; je ne me sais que trop les d'état de la science... mais de bon; je reste irrémédiablement et discrètement le moins en tout ce qui est intellectuel surtout. Je m'excuse donc tant que je réponds à la hâte aux divers points de votre curieuse épistolaire en son absence.

8 aout je vous l'envoie ce matin même à Ronsard l'épreuve corrigé de la seconde partie de mon Larvill; je lui en demande un autre temps un 2<sup>ème</sup>, pour compléter mes erreurs et réviser une dernière fois.

Et maintenant reportez pour les Ladurées proposés. Pour le clinique Lewalt? je n'en plus facile de faire accepter la supposition des parents et à quoi nous nous étions arrivés,-

que ce puissance parentale? Mais nous trouvons  
d'abord proposé cette dernière traduction sans,  
elle est réponduée, à présente la précédente  
d'ailleurs, à nos sens sont toutefois,  
l'important est d'établir l'autorité paternelle et  
soit acceptable absolument. — Pour

Gehilfenhaftigkeit j'estime que « rapport de dette »  
veut mieux comme plus littéral; mais peut-être  
l'on verra-t-on que cela ne dit rien à des français.  
Alors, je me suis que rapport d'obligation et que  
me paraît la dernière concession possible —  
Verbindlichkeit ne pourrait-il pas être rendue  
partie d'obligation? je n'arrive pas  
toujours avec cette traduction, d'après la distinction  
qu'entretenue généralement, pour que j'ignore  
le sens technique du mot. Si on admet que  
la proposition il resterait naturellement; « obligation  
pour « Verpflichtung». Mais comment traduire alors  
« Pflicht si que j'ai assez souvent pris pour  
part? Accepteront-ils quelque chose de « devance?

— Pour « Nachlass » c'est bien « Nachtheit »  
qui me paraît nécessaire. Mais si je me suis  
d'autre part, aucun inconvenient à traduire  
Geschaft, Gefolge, Berührung et uniformement  
partenaria? puisque nous savons que  
ce dernier mot français a, suivant son emploi  
à la sens de chacun des 3 autres. Quant à  
Gefall, et entgegthalt de Geschaft? je  
me déclare pour l'instant incompétent n'ayant  
point appris les sens de ces 2 expressions.

Et à propos, d'ailleurs, je vous disais  
en venant à mon sujet: la nécessité d'une  
méthode dans notre travail en vue de traductions  
communes. — Nous avons examiné ensemble  
les termes pris dans la partie générale et  
au sujet desquels nous avons pris la  
première proposition avec plusieurs personnes  
des collaborateurs. Et voilà bien. — Mais pour  
toutes les parties spéciales il me semble  
que l'initiative doit appartenir à celui de  
qui l'initiative chargé de chaque partie qui  
seule connaît bien le sens des termes spéciaux  
et son sens. Si nous nous mêlons, nous on  
à sa partie. Si nous nous préoccupons pour la  
partie de faire les propositions pour la  
traduction de mots relatifs aux Institutions,  
peut-être qu'il existe notre autorité,  
peut-être qu'il existe notre compétence, mais  
en face d'une contradiction motivée ou  
spéciale? d'autre part on n'arriverait  
pas au résultat à quelque chose de  
complet) simple et rapide. Si on se met  
qu'il appartient à chaque collaborateur  
dans sa partie spéciale les  
termes d'affaires qu'il connaît certaines  
de façon, dans sa partie spéciale, les  
comportant une traduction commune et  
proposée cette traduction. Si ces propositions  
et débat pourra s'élever, et la majorité d'entre  
eux débat pourra s'élever, et la majorité d'entre  
eux s'abstenir; ou à la forme des choses sera  
on s'abstenir; ou à la forme des choses sera  
je suis tout disposé pour un tel à faire  
au plus tôt le double travail de sélection

et de traduction pour les expressions techniques  
de ma partie. Mais je me déclarai  
absolument incompetent pour aller au pied lors,  
émettre une proposition relativement à des  
expressions que j'aurais pas rencontrées, de  
façon à déranger un peu la chose.

Sur votre question de la Houille Blanche,  
je vous dis que je suis en désaccord avec M.  
L'agence de l'Etat des Ponts et chaussées de  
Nancy, qui m'a dit qu'il fut compétent  
sur la question. Il a accepté de s'en occuper  
je vous demanderai de lui faire adresser  
les documents nécessaires pour leur corriger  
la question. Cela va sans dire que de  
compter sur M. Bouclet que la Société  
recommande de ne pas aller à Nancy pour  
une question aussi importante à son importance  
actuelle au milieu de son agitation sectaire.  
J'ai bien dit à Châlons le désaccord que  
vous avez de la voie et cette réputation de n'avoir  
pas fait pour la justice ici. Je n'ai reproché à ce que  
vous aviez en Lorraine jusqu'à sa campagne  
de Châlons. Mais vous savez que nous n'avons  
pas tenu les moments nécessaires.

Nous savons tous depuis ici de l'importance  
de notre bibliothèque universitaire que va se  
faire au sein de nos deux bibliothèques encore. Le  
plus clair résultant de cette transformation va  
être pour l'instant que nous allons être  
obligés de nous passer de livres pendant  
quelque temps. Ce serait le cas de nous  
donner de vacances extraordinaires que ce  
serait une profonde vacances parabîle il  
serait alors très difficile d'ordinairement entre-

F. Jarry

101



Monsieur R. Leclerc  
Réfugié à la Franche-Comté  
14 rue Saint-Guillaume

Paris

